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这几天，是安徽华茂的高光时刻，也是安庆制造
业乃至中国制造业的高光时刻。从4年前嫦娥五号登
月展示的第一面“织物版”国旗，到现今嫦娥六号
登月独立展示的“石头版”国旗，安徽华茂在创新
之路上收获了硕果，赢得了世人的关注。4年前他们
不畏险阻，攻克了纺纱、织布、染色、缝纫等每一
个工序环节的技术难题，成功生产出第一面“织物
版”五星红旗后，又持续发力，攻克诸多难关，成
功生产出第二面“石头版”五星红旗，这不仅彰显
出华茂向“新”而行，以“质”致远，也折射出安
庆制造业的高质量发展，给我们传递出向“新”而行，
让企业永葆生机与活力的诸多启迪。

向“新”而行，要突出创新。创新无处不在。放眼
全国乃至全球，众多企业之所以能够成为行业内的标
杆企业，最重要的原因就在于，它们或长期专注于一
个个不起眼的细分领域，或长期聚焦主业，聚力发展，
以企业的质量和实力，抓住机遇，通过持续的创新，把
产品或服务品质不断地推向极致。华茂的这两面“飞
月”五星红旗是这样，那些不起眼的电饭煲、自行车
等，企业也同样能做足创新大文章，成为行业的塑造
者、引领者甚至颠覆者。这充分说明，创新并非少数

行业、少数人的专利，它应当成为每一个行业、每一家
企业的自觉追求和生动实践。

向“新”而行，贵在专注。纵观科技发展史，
几乎所有重要的科学发现、技术发明都不是凭借

“灵机一动”就能在一瞬间取得的。在光鲜夺目的成
果背后，往往倾注着科研人员长期甚至毕生的心
血。华茂这两面“飞月”国旗，第一面历时8年，第
二面历时4年，都经历了无数次试验研制而得以在月
球上成功展示。这就告诉我们，创新离不开专注
力，需要耐得住寂寞、扛得住失败、守得住阵地。
什么时髦干什么，朝三慕四，前脚刚投入后脚就要
见效益，往往都会事与愿违。

向“新”而行，需“借力乘风”。华茂两面“飞月”五
星红旗之所以能研制成功，在于联合武汉纺织大学等
单位历时多年的合作攻关。无数案例表明，创新，特
别是那种前人所没有的、传统工艺和传统材料又无法
解决的颠覆性创新，更需要借助专业的高校、科研所
等科技的力量，进行攻关，进行协同创新。在协同创
新中以集合精锐力量，尽早取得重大突破。这不仅能
保证创新获得成功，还能获得一系列的创新成果。华
茂因为这两面小五星红旗，就成功申报了16项国家专

利，这就为企业下一步的持续创新，打下了基础。
向“新”而行，需质优产品。新质生产力的

“新”是创新，其“质”主要体现在质优、质变。4
年前，华茂制造的国旗，跟随嫦娥五号至今依然在
月球上飘扬。如今，第二面国旗，又在月球背面恶
劣环境中独立动态展示，这都来源于优质的产品品
质和有效的质量管控。

“质量是企业的生命”，是实现高质量发展的关
键，也是提升人们生活水平的关键。向“新”而行，必
须要以优质产品做支撑。要优化质量管理，要弘扬企
业家精神和工匠精神，打造更多一流的高质量产品，
才能以“质”致远。

向“新”而行，我们有底气和自信。安庆已培育国
家专精特新“小巨人”企业6家、省级专精特新企业
110家、“三首”产品14个，数量均居全省前列，他
们都具有像华茂一样行业竞争力。我们要在体制机
制上激发企业的积极性，激励他们去因地制宜，自
觉的追求创新、专注投入创新、勇于不断创新，让
新技术不断涌现，新产品蓬勃发展，新模式活力迸
发，企业就能摆脱传统经济增长方式，向“新”而
行，以“质”致远，永葆生机与活力。

向“新”而行让企业永葆生机与活力
□ 潘天庆

一个企业，能造在月球
展示的五星红旗，很难。何
况，还是两次。——这一
切，安徽华茂做到了。6月3
日，嫦娥六号着陆器携带
的“石头版”五星红旗在
月球背面成功展开。这是
世界首面玄武岩红旗，也
是中国首次在月球背面独
立动态展示国旗。

（《安庆日报》6月6日）

真不知道1600斤的粽子，还是不是粽子。传说
端午吃粽子与屈原有关，屈原投汨罗江后，人们纷
纷准备了粽子、鸡蛋等食物投入江中，说是让鱼虾
吃饱了，就不会去咬屈原的身体了。既然是用于投
入江中喂鱼的，粽子能做得这么大这么重吗？显
然，这1600斤的粽子，已远离了民俗，失去了粽子
传统历史文化的内涵。

从美食的角度，粽子用箬叶包裹，是因为箬叶
的清香，能渗入其包裹的原料中，也因此使粽子别
具特色和风味。粽子包成“巨无霸”，减少了米与
箬叶的接触面，也减少了粽子独有的香味，而称为
粽子，更是连形状都不具备。而且，就如炒菜做
饭，小灶总比大锅要精致一些，也因此诸如口感、
质量要好一些，粽子千百年来总保持一定的大小，
当然也是因为这个道理。尤其是，于制作的师傅，
显然很少有机会制作这么大的粽子，谁能说偶尔包
一次的这个特大粽子，就比包了千百次的小粽子味
道更好呢。

当然，这个粽子有着“龙粽”的名头，大小和重量
都“创纪录”，然而，粽子是用来吃的，也是用来缅怀先
贤的，而这与大不大、重不重并无关系。而且，这“超
级”的“大”与每个分享粽子的人其实也没有什么关
系，1600斤的粽子分切后，分到每个人，还不都是与其
他粽子一样的大？显然，无论从哪个角度，制作这个

“巨无霸”的“粽子”都没什么意义。而且，制作必然不
易，而蒸煮粽子的专门设备，大约也只能偶尔用用，这
无疑是很大的浪费。

现在，所谓挑战“极限”成了一种时尚。如果
有利于活跃精神生活，丰富物质生活，也并无不
可，但并不是什么东西都是“超级”就好，比如制
作这个1600斤的粽子，就有点过了。不仅与端午的
传统习俗无关，而且劳民伤财。至于用这种“巨无
霸”粽子的来吸引游客，提升知名度，因为本身乏
善可陈，也没有新意，效果恐怕也有限。

1600斤的粽子

还是粽子吗
□ 钱夙伟

6月8日，浙江义乌何
斯路村村民们端出总长
234米，超 1600斤的“龙

粽”。据悉，“龙粽”分为68米、78米、88米三
条，共使用1600斤糯米、上万张粽叶。

（6月9日澎湃新闻）

告别高考考场，考生们终于可以松口气了。不少考
生将聚餐、K歌、旅行、打游戏、考驾照等排上日程。高中
三年的紧张学习，尤其是经过高考前一段时间的紧张备
考，考生们不管是身体还是心理，都几乎达到一个承受
的极限。现在高考结束，应当好好放松一下。从高考结
束到进入大学前，考生们将迎来3个月的超长假期，不少
人将其称之为“空窗期”。高考后如何放松？多地教育、
公安部门发出提醒，“放松”之余不能放松警惕。

不少老师和教育专家认为，高考后适当放松是必要
的，考生可以跟同学聚餐、旅行、打游戏等，但要把握好
度，避免“补偿性放纵”。每年高考后，总有考生在社会
新闻上“霸榜”：有连续参加聚会聚餐导致饮酒过量被送
入医院的，有通宵游戏、熬夜刷剧导致身体严重透支的，
还有因过度“放松”引发事故甚至酿成悲剧的。去年高
考后，某地2名女生深夜出门想到山顶看日出被困山中；
某地6名考生相约水库游泳，结果3男1女溺亡……

放松不等于放纵。对于考生来说，在这个超长假
期，无论是通宵游戏、熬夜刷剧，还是频繁聚餐、暴
饮暴食，都不是良好的放松方式。对此，考生们不妨
制订一个超长假期活动计划，尽量让自己有事做，比
如趁着假期学游泳、考驾照、做义工、做兼职等，掌

握一些新技能，同时做到吃喝、娱乐、游玩有度，远
离伤害自身安全的活动。学校和家长也应对考生的减
压、放松活动予以正确引导，提醒他们放松之余，注
意防范各种安全事故。

事实上，部分考生的“放纵”行为，源于考试中
出现的问题或考试结果与预期有较大差距而产生的焦
虑和自责，以及承受因等待录取而产生的心理煎熬。
对此，考生要学会接纳焦虑等负面情绪，通过有效手
段帮助自己面对和处理，避免多思多想、放松变为放
纵。家长要发挥“避风港”的作用，营造和谐宽松的
家庭氛围，根据孩子的情绪变化，给予更多理解和安
慰。对考后严重抑郁和焦虑的考生，应及时到心理专
科门诊进行规范治疗。

此外，随着高考结束，各类查分、放榜、录取等诈骗
套路随之而来。广大考生和家长都要提高警惕，切勿上
当受骗。首先，要注意保护好个人信息，不在网络暴露
含姓名、身份证号、证件照等敏感信息的准考证、成绩
单、志愿填报表、录取通知书等，以防被别有用心的人利
用；其次，要谨慎转账汇款，凡接到陌生电话或信息，提
及钱财、转账，要求提供银行账号、密码、验证码的，务必
格外小心、多方核实。如遇诈骗，要立即报警。

高考结束 “放松”之余不能放松警惕
□ 付 彪

随着最后一场考试
结束铃声响起，2024年
普通高考落下帷幕。对
于高考后即将迎来的假
期，不少考生都有自己
的想法——有的想睡个
懒觉、尽情打游戏，有的
准备到外地旅游、看演
唱会、参加漫展等活
动。此外，也有不少考
生打算利用假期考取驾
驶证。
（6月10日《信息时报》）

手机里的 APP 是不是越来越多了？银行支付、
在线教育、家电使用、工作打卡……功能庞杂分
散、数量动辄达五六十个的手机APP经常让人“找
不着北”，不仅占据大量手机内存，还带来使用上的
不便。是什么造成了APP冗余？这种现象可能造成
什么影响？有没有“瘦身”好办法？

（据6月5日 人民日报海外版 报道）

手机里的APP越来越多
漫画/王铎

■一些职工为何热衷于“在
工位上种香蕉”？

最近，悬挂“禁止蕉绿”卡片的带杆
香蕉，成为职场人的新宠。其走红源于

“蕉绿”与“焦虑”的谐音。记者发现，在
工位种香蕉、菠萝、小番茄等水培果蔬，
已经成为社交平台职场话题的新热点，
培育过程、收获时刻和果实分享经历都
给职工带来了很大的情绪价值。类似
的，公园20分钟效应、GAP DAY等轻
解压方式，也被推荐为解压好办法。

（6月10日 中工网）
微评：尽管“在工位上种香蕉”还属

于新现象，不过“Deskterior”（Desk＋in-
terior，意为“桌面内景”）的流行由来已
久。通俗来讲，就是职场人注重对办公
空间的装饰。

让劳动者在快节奏的工作中，拥有
一个能提供情绪价值的治愈空间，对劳
动者和用人单位，都不是坏事。

■记者调查居民住房甲醛检
测治理乱象

近年来，随着人们对家居健康的要
求越来越高，室内甲醛污染问题越来越
受到关注。而甲醛检测作为衡量室内
污染物的直接方式，也成为越来越多家
庭的选择。然而，《法治日报》记者近日
调查发现，甲醛检测市场存在检测报告
结果不准、检测机构资质鱼龙混杂等问
题。一些业主以为房屋经检测合格后，
就可以踏实入住了，没想到家里的甲醛
仍然是超标的。还有业主自行购买甲
醛检测仪器，结果遭遇虚假宣传、治理
效果不达标、买到伪劣药剂等问题。

（6月7日 《法制日报》）
微评：随着人们健康意识的提升

和对室内空气质量的重视，甲醛检
测、治理的市场大有可为。然而，大
有可为不是胡作非为。一个行业，如
果存在大面积的产品和服务质量不达
标，就意味着很难与消费者建立起广
泛的信任关系，发展受限。

相对于行业是否发展受限，更重
要的是，有没有真实存在的甲醛检
测、治理需求被混乱造成的不信任所
掩盖以至于人们默默承受甲醛之害。
从这点来说，该行业劣币驱逐良币，
不仅关乎行业发展，还是民生问题。

■“鼓浪屿宰客一条龙”，
处理结果来了

6月 8日，央视新闻报道鼓浪屿旅
游市场秩序存在相关问题，厦门市十分
重视，诚恳接受媒体监督，认真对照排
查，立即采取行动，坚决整治整改。当
天中午，厦门市成立鼓浪屿旅游市场秩
序专项整治联合工作组，迅速开展调
查，依法从严处置有关违法行为：对鼓
浪屿五家涉事单位责令停业整顿；对涉
事两家旅行社门市部责令停业整顿；涉
事一名导游暂扣导游证；注销相关违法
违规驾驶员岗位服务证，并举一反三，
对媒体曝光的行业开展拉网式排查。

（6月9日 央视新闻）
微评：相对于“宰客一条龙”并

不算高明的套路，记者在将问题投诉
到相关部门时所经历的种种无所作为，
显然更为让人忧心。

被曝光后当地政府能够迅速重拳
出击，恰恰证明了所谓职能部门之间各
自为政、缺少“系统解决”之类的客观理
由并不足以让“宰客一条龙”陷入无
解。如果通过此次“专项整治”建立长
效机制，也就不枉费鼓浪屿出了一次不
太好的名。

何飞 点评


